
守山まるごと活性化 議事要旨    

会議名： 

日時：令和４年７月 20 日（水）19 時 30 分から 20 時 45 分まで 

場所：玉津会館 会議室１ 

出席者：部会員３名、事務局１名 

議題 １．ホタル飛翔調査の結果について等 

会議要旨 

内容 

1.協議事項 

（1）ホタル飛翔調査の結果について 

 〇出席者から調査地点の報告をしてもらった。 

 ☆地点 

  赤野井… 

蓮如堂天神川…全体的に飛翔数は去年より少ない。しかし、去年より広範囲で飛翔していた。 

また、ホタルが多く飛翔していた時期に翌日急激に減っている日があり、不思議な現象であ 

った。天神川の下の方もある地点までは、ホタルが多く飛んでいるが、ある地点からはあま 

り飛んでいなくなるところもあり、生態系か、物理的な生息環境かの違いがあるかもしれな 

い。 

矢島…調査員からの報告ではないが、矢島地域もホタルの飛翔は減ってきているように思わ 

れる。数年前までは、矢島のカントリーエレベータの付近には多くのホタルの飛翔があった。 

石田…調査員からの報告から、近年石田町内では、ホタルの飛翔数が減っている。鯉を以前 

は放流していたが、今年も飛翔数は少なかった。 

十二里…市民ホール横のテニスコートの照明が明るくて、ホタルの生息環境としては、よく 

なくなっている。全体的に昨年より飛翔数は全体的に少なくなっている。今年は、雨など天 

気が良くない日が多かったかもしれない。 

全体…５月 28 日のホタル学習会・鑑賞会の時にも確認できたが、玉津小の横の三反田川に

はたくさんのホタルの飛翔があったが、意外であったのは、さらに上の三反田川にも数十匹の

ホタルが飛翔していた。さらに、地域総合センター裏の草むらにも 20～30 匹程度のホタルが

飛翔していた。そこには、水など常時流れている環境ではないので、湿り気のある土があれば、

ホタルが生息できるのかもしれない。 

  また、矢島自治会のホタル学習会が６月上旬に開催されたが、町内の川にも 20～30 匹程度

のホタルは飛翔していた。 

  しかし、一般的にホタルには、水と草と土が必要であるので、ホタルの生息には地域の環境

保全への理解が必要である。 
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（２）先進地研修について 

・米原市の「天の川ホタルまつり」は、今年度も中止であるため、米原での研修はできなかった。 

市内では、吉身学区がホタルの取り組みを熱心にされている。 

ホタルの飛翔数もある地点では 500 匹を超えるほど飛んでいるところもあり、市内では最も飛んでい

るところであるかもしれない。 

 本学区もホタルの取り組みを行っているので、お互い今後のホタルの取り組みの考え方や方策を享

有する意見交換会などしてもよい。 

 ついては、その前に本学区のまるごとホタル祭り・イベント推進プロジェクトにおいても、今後の

方向性について一度議論してみたい。 

（３）学区民のつどいへの出展について 

・参加する 

・内容は、①ホタルの飛翔調査結果報告②ホタルの保護パネルの展示 

・作成は部会員で次回会議に実施する 

（４）ヘイケボタルについて 

・眞田リーダーが持参されたヘイケボタルの幼虫の観察を行う。暗闇では、幼虫も発光することが確

認できた。それら幼虫 30 匹程度を、玉津会館の水槽に放流した。 

決定事項 学区民のつどい ホタルの飛翔調査数・ホタル啓発パネル展示 

次回以降につ

いて 

・日時：９月 17 日（土）午前 10 時から正午   

・場所：玉津会館２階 研修室 

 


